

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 23 Agosto 1899.

N.º 5478

## SECCION POLITICA

### EL VATICANO Y LA REPUBLICA

El corresponsal del «New York Herald» en Roma da cuenta á este periódico de una interview celebrada estos días con un cardenal que no pertenece ni al grupo de los purpurados inclinados á una reconciliación con la dinastía de Saboya, ni al grupo de la triple alianza que desea mantener las tendencias conservadoras en la política del Vaticano.

Se habló en la entrevista del plan atribuido por el corresponsal en cuestión, al general Ricciotti Garibaldi, que se ha dirigido á la América del Sur para hacer propaganda y obtener el apoyo de los italianos que en aquella región residen.

Según el cardenal aludido, exceptuando algunos prelados de espíritu estrecho, todo el alto clero italiano está convencido de que el poder temporal del Papa, tal como existía antes del 20 de Septiembre de 1870, ha pasado ya á la historia y sería una calamidad para la iglesia la restauración completa del «statu quo ante».

«Roma—añadió el miembro del Sacro Colegio—no es ya lo que era hace treinta años, y sus habitantes se han acostumbrado á ser gobernados por instituciones laicas que suponen muchas prácticas incompatibles con lo que se entiende por gobierno clerical.

Estamos convencidos de que un gobierno de esta especie no duraría mucho ó habría de vivir entre agitaciones y luchas como las que perturbaron el reinado de Pio IX.

Ningún hombre serio y reflexivo puede desear que la Santa Sede vuelva á verse en situación tan penosa y aparezca una vez más como enemigo del sentimiento nacional italiano.

Además en este asunto hemos de tener en cuenta las tendencias del episcopado extranjero.

Ahora sabemos ya que los prelados americanos, todos ellos sinceramente nacionalistas, consideran la restauración del poder temporal, no sólo como peligrosa, sino como inútil.

La parte más inteligente del episcopado francés mantiene criterio análogo.

Los obispos alemanes y austriacos, cualquiera que pueda ser su opinión personal, se ven en el caso, para no contrariar á sus gobiernos, de rehuir actitudes que debilitando á Italia pudieran causar á la triple alianza graves perjuicios.

Aún los obispos polacos, que en su lucha contra Rusia confunden las cuestiones religiosas con las nacionales, comprenden perfectamente las aspiraciones del patriotismo italiano y no habrían de resignarse á que el papado se convirtiera en instrumento de tortura para la nación italiana.

De hecho solamente los prelados españoles y portugueses son partidarios incondicionales del poder del temporal y desean todavía la restauración del trono pontificio, tal como existía antes de la catástrofe que amargó los últimos años del anterior pontífice.

Pero sin llegar á suponer que los episcopados español y lusitano sean entidades despreciables desde nuestro punto de vista, no es faltarles al respeto ni mucho menos declarar que las fuerzas vivas con que puede contar la Santa Sede se han de buscar en Francia y América, y que las tendencias á que hemos de atender, sobre todo, son las de los prelados americanos y franceses.»

Habiendo preguntado el corresponsal si tales afirmaciones envuelven la posibilidad de que renuncie á su poder temporal el Pontífice romano, contestó el príncipe de la iglesia rotundamente:

«No. Háysese dicho y escrito lo que quiera sobre el asunto, el Papa solamente podrá ser independiente y libre en un territorio que le pertenezca nominalmente, ya que no de una manera efectiva.

Muchos prelados italianos y extranjeros creen que solamente se dará con una solución práctica de tan serio problema en una república que, organizada en forma federativa, pudiera crear en Roma un sistema de soberanía nominal para el Papa, sistema que aseguraría á éste una independencia efectiva sin quebrantar el principio de la integridad nacional, como ha dicho muy bien el general Ricciotti Garibaldi.»

Habiendo llamado el corresponsal la atención del purpurado sobre la energía y firmeza con que el Santo Padre reclama la integridad del poder temporal, obtuvo la siguiente contestación:

«Porque no es posible compromiso alguno con la monarquía, al menos en tanto que imperen en la dirección de la política pontifical las ideas que hoy predominan.

El Papa no puede tolerar la presencia de un soberano coronado en Roma.

Si hubiéramos deseado negociar con el régimen vigente, hubiéramos obtenido buenas condiciones.

Únicamente de nosotros dependió aceptar la ciudad leonina con la famosa faja de terreno que la enlazase con Civita Vecchia, declarada puerto libre.

Pero, lo repito, por varios rumores que conoce usted y en que es innecesario insistir, nada puede llenar el abismo que separa al papado de la dinastía de Saboya.»

¿Es decir, que el actual estado de cosas, que es de guerra á todo trance, sólo podrá cesar cuando se instaure un gobierno republicano en Italia?—preguntó el interlocutor del cardenal.

Probablemente—contestó su eminenencia.—Y digo probablemente—prosiguió,—porque puede cambiar la marcha de los sucesos, y el actual pontífice podría hallarse en un estado de ánimo diferente del que prevalece en la actualidad; aún cuando no haya razón alguna que autorice la conclusión de que entre los cardenales que pueden ser llamados á regir la Iglesia haya uno solo capaz de renunciar á las legítimas reclamaciones de la Santa Sede en favor de la dinastía usurpadora.

¿Es un hecho consumado el acuerdo entre el Vaticano y el general Ricciotti Garibaldi?—preguntó luego en resumen el representante del periódico neoyorkino.

Nada preciso puedo contestar acerca de ese punto—exclamó el purpurado;—pero tengo motivos para creer que las cosas no han adelantado tanto como han supuesto algunos. Sé que el general Ricciotti Garibaldi, antes de partir para la América meridional, visitó á varios cardenales que ocupan la más alta posición en la jerarquía, y entre otros al cardenal Parocchi y también acaso al cardenal Rampolla.

De las conversaciones sostenidas surgió la convicción de que la democracia italiana no está ya imbuida de anticlericalismo, y que los prelados y obispos italianos, por su parte, ilustrados por las enseñanzas de León XIII, no conservan ya los antiguos prejuicios contra las instituciones republicanas.

De esto á creer que es posible un acuerdo en momento oportuno no hay gran distancia.

Por mi parte, á la verdad, creo que sera logrado ese acuerdo. Está en el aire, más por el momento no es más que una piadosa aspiración mantenida por gran número de católicos.»

Así terminó el purpurado, según el corresponsal del «Herald».

No nos parece oportuno aumentar declaraciones que pueden haber sido interpretadas equivocadamente.

(La Publicidad).

### El asunto Dreyfus

### El tercer mártir

Labori, el abogado más famoso de Francia y uno de los primeros oradores, al dirigirse á la sesión del consejo de guerra reunido en Rennes, caía víctima del fanatismo patriótico, herido de los tiros de revólver.

La coalición de los monárquicos con los elementos militaristas dirigido todos por el jesuitismo, cuyo representante es el Padre Dulac, se ha propuesto desacreditar la República Francesa y apela para ello á todos los medios, desde las miserias y corrupciones del Estado Mayor, que para sostenerse no vacila en condenar á un inocente, hasta la difama-

ción por medio de la prensa mercenaria y el empleo de la mano del asesino.

Se condena á Dreyfus por ser ilustrado y ser judío.

Se insulta y destierra á Zola, el francés más eminente y de renombre universal, por esgrimir su pluma en en pro de la humanidad y de la democracia.

Se intenta asesinar ahora á Labori, el primer abogado de Francia, por que cumpliendo su misión profesional, pone su palabra de fuego, su luminosa inteligencia al servicio del inocente.

¿Queda aún otra infamia por cometer? ¿Hay más franceses ilustres que no hayan sido víctimas de esa infame coalición de los enemigos de la República?..

Jesuitas y monárquicos desean que Dreyfus sea condenado, no porque particularmente sientan el menor odio contra él ni crean en su culpabilidad. Pero condenándole después de demostrarse tan claramente su inocencia, se desacreditaría la República (aquí del interés de los legitimistas), de dejaría sentado que el ser judío constituye una prueba de delincuencia (interés de los jesuitas) y quedarían anonadados los intelectuales que capitanea Zola, toda esa legión de hombres ilustres, de verdaderos vates, á los que odian los alcoholizados como Drumont, los despechados como Rochefort, los mamarrachos como Quesnay, todos los fracasados que hacen la campaña antidreyfusista más por odios literarios, por rivalidades profesionales, que por una idea sincera aunque equivocada.

De cuantas infamias se han cometido desde que comenzó el proceso Dreyfus, la última es la mayor, y cuenta que este famoso asunto ha sido una serie de atroces violencias é irritantes canalladas.

Intentar el asesinato de un hombre honrado que defiende á un inocente, sólo puede verse en pueblo salvaje. Algo va ganando el jesuitismo: que aparezca como una nación inculta el pueblo más ilustrado y simpático de Europa, la nación luz, cuna de la democracia, faro de la libertad.

¡Se miserable que ha disparado contra Labori no tiene ni siquiera la excusa de la ceguera patriótica. Cometiéndolo su crimen hace un año, cuando Labori defendía á Zola y el asunto Dreyfus no estaba aún muy claro, ese asesino todavía podía fingir el gesto de los que matan creyendo exterminar al partidario y sostenedor de una traición. Pero hoy, tras las declaraciones de Estherazy, que se confiesa autor del «bordereau»; tras el testimonio del expresidente de la República Casimir Perier y de otros personajes de igual respetabilidad que afirman la inocencia de Dreyfus; tras el fracaso de ese mentecato general Mercier, que era el principal acusador y no ha sabido

qué decir ante el Consejo de Rennes, la inocencia del procesado, es indudable, y escoger este momento para hacer fuego contra el defensor que ha sabido desenredar la enmarañada madeja sacando luminosa la verdad, es demostrar que en este asunto no se ha buscado la justicia, sino la venganza; que no ha sido el patriotismo, sino la pasión política el odio á la República lo que guía á esos bandidos con uniforme y con sotana que se valen de un proceso para alterar los sentimientos de la burguesía ignorante y del populacho patrioter, contra las intituiciones democráticas.

Después de lo ocurrido en las últimas sesiones, han visto indudable la absolución de Dreyfus, la ruina de todas sus maquinaciones, y no han encontrado mejor solución que vengarse del hombre ilustre, de ese joven animoso y elocuente que desprecia el peligro y desbaratando intrigas, ha abierto paso á la verdad.

¡Magnífico golpe que aplaudiría el Padre Escobar! Esa mano que dispara en Rennes ha sido dirigida por el mismo poder misterioso que guió los puñales de Ravailach y Jacobo Clemente y que por la pluma del Padre Mariana hacia la apoplejía del regicidio. Todo «para mayor gloria de Dios»: ese Dios del jesuitismo que es el de la reacción y la intolerancia.

Hay crímenes capaces de excusa. Angiolillo, ante el cadáver de Cánovas, podía hablar de los martirios de Montjuich; el servio de corazón que dispare contra el rey Milano podrá sincerarse con el derecho que tiene un pueblo á librarse de un vividor sin entrañas, que fusila y deporta cuando le falta dinero: pero qué puede alegar ese miserable de Rennes intentando el asesinato de un abogado sabio y elocuente, que defiende una causa porque cree en la inocencia del procesado y la demuestra palpablemente al mundo entero?

Ante crímenes tan repugnantes como éste, se siente odio á la humanidad que produce tales miserables.

Labori es un mártir más de esa lucha que la reacción y la libertad sostienen en Francia. Injurias, calumnias, insultos de todas clases, han caído sobre ese tribuno del foro, que á la elocuencia de Cicerón une la austera virtud de las Gracias. La canalla jesuítica, no sabiendo qué decir contra él, basta le echó en cara estar casado con una inglesa, como si el unirse á una extranjera fuese un crimen. Su energía personal le ha sacado adelante muchas veces; pero los enemigos, no pudiendo atacarle de frente, han apelado al asesinato.

Saludamos al gran abogado francés, al defensor generoso del inocente y deseamos que recobre su salud. Labori, con Zola y Dreyfus, forma la trinidad mártir de la Francia reaccionaria.

BLASCO IBÁÑEZ.

(«La Unión Republicana» de Palma.)

## ¡Inaudita provocación!

Barcelona 18.

Ayer acompañamos á la Soberanía Nacional á la inmundá cárcel de Barcelona.

Nuestro querido amigo y compañero don José Lletget Sardá, diputado á Cortes por La Bisbal, sin tener presente la inmunidad como represen-

tante del pueblo, ha sido preso y encarcelado.

Según nos dicen, los carabineros y guardia civiles de la frontera tenían orden de prenderle; el puerto estaba vigilado, las estaciones de ferrocarril tomadas. Se trataba con todo ese aparato escénico de detener, por lo que parece, á uno de los más terribles criminales que ha producido la tierra. Ya en Port-Bou lo hubieran realizado, pero allí estaba el pueblo, que no se hubiese dejado arrebatar á su diputado, y no se atrevieron. Lo hicieron aquí, misteriosamente, por medio de la guardia civil.

El asombro de nuestro amigo fué grande. ¿Porqué se le detenía? ¿A qué obedecía caso tan inesperado en los fastos de nuestra justicia? ¿Qué fundamento tenían los que tomaban tan inaudita resolución?

Por fin lo supo. Hace cinco años tuvo en representación de una sociedad cuestiones con un contratista de obreros que le llevó á los tribunales. Ni Lletget ni nadie dieron importancia al asunto. La causa dormía el sueño de los justos, pero ahí están los caballerosos conservadores, borbónicos para despertarlo, no sin lanzar «sotto voce» toda clase de calumnias contra el representante de la Nación, para justificar con algo ese atropello nunca visto.

El golpe estaba hace tiempo preparado, desde que Lletget se significó tanto en las Cortes contra los Borbones, contra los Durán y contra los Portas. Pero atando todos los cabos, aguardaron á que estuviesen cerradas las Cortes; no se atrevieron á pedir el suplicatorio sobre asunto tan baladí, que aquellas hubieran denegado.

Y esa acción se ha realizado con la frescura inherente á ese partido de malvados y rencorosos, que nos gobierna.

¿Qué significa para ellos la ley y el decoro parlamentario?

La cuestión es vengarse del fustigador de esta situación de eunucos y cínicos; es atropellar al valiente propagador de la revisión del proceso de Montjuich; es herir á los republicanos en uno de sus miembros, como ya lo intentaron con Morayta.

Ya lo ves, pueblo; tú, á través de las mallas de los pucherazos, las falsificaciones y los chanchullos; logras sacar triunfante á un candidato de los tuyos, y para ese no hay inmunidad parlamentaria.

No, no pondrán presos á los miembros de esa mayoría donde hay verdaderos estafadores, prestamistas sin conciencia y hasta estetas; pero á los que defienden la causa del oprimido, á los que marcan con frases sangrientas el rostro de un Portas, á los que ponen al desnudo á esos ministros de Gracia y Justicia perjudiciales á la unidad de la patria, á los que piden las cuentas de los millones despilfarrados en Marina, á esos sí.

Para éstos están las persecuciones y las cárceles. Y como si esto no bastase, la insinuación páfida y la calumnia vil.

A la guerra mezquina que un poder que tiene por jefe á un hombre nulo y vengativo, á un hombre que persiguió años y años al infeliz periodista Pelaez, al abogado del sentido jurídico en una palabra, hemos de responder con la guerra. Al pueblo le corresponde tomar la revancha cuando llegue su día, porque al encerrar en la prisión á su representante se aten-

ta á su soberanía.

Bórrense todas las leyes si no han de servir para nada, y dígame que aquí estamos sujetos á las venganzas de un Durán y Bas ó á los resquemores de un Jiménez Castellanos.

Pero entiéndase que las cosas pueden cambiarse y entonces tendremos derecho á exigir ojo por ojo, diente por diente.

Lo que se acaba de hacer con Lletget no se ha hecho en ninguna época de nuestra historia y es un insulto arrojado á la cara del pueblo español como lanzándole un reto.

Y el pueblo lo recogerá.

Le han robado sus hijos, le han saqueado su dinero, y ahora le encarcelan en la persona de sus representantes. Por mucho menos se hacen las revoluciones que cambian la faz de los imperios.

Pueblo de republicanos, á protestar por toda clase de medios contra un Gobierno que él mismo se coloca fuera de la ley, á demostrar á esos malvados que ya están usando y abusando de nuestra incomprensible pasividad; á dar el grito de guerra, pero guerra sin cuartel, contra esa turbamulta de reaccionarios para que nes el derecho es un juguete, la decencia una tontería y la justicia un mito.

Al llevar ayer á la cárcel á un representante de la Nación, el Gobierno ha dado la última puñalada al sistema constitucional.

Ya no hay Constitución.

Todo el mundo tiene derecho á sublevarse contra los que taltan á las leyes.

Los hombres del poder se han convertido en facciosos y hay que tratarlos como á tales.

(La Publicidad).

## La peste bubónica

### Los síntomas

Creemos conveniente en estas circunstancias contribuir á la divulgación de los síntomas por los cuales puede conocerse la presentación de la terrible enfermedad, que ha hecho su aparición en Portugal.

Hélos aquí:

«Como el precoz diagnóstico de la enfermedad es condición indispensable para el éxito del tratamiento, resumiremos la descripción que hace Jersin de la última epidemia observada.

Primer día.—Principio generalmente brusco, por un escalofrío seguido de una temperatura de 39 á 41 grados. Cansancio, dolor de cabeza, vértigos, inyección de las conjuntivas, respiración acelerada, pulso frecuente, vómitos, estreñimiento.

Desde las primeras horas se manifiestan infartos ganglionares (bubones) muy dolorosos al tacto. Los sitios en que se presentan son, por orden de frecuencia, las ingles, las axilas y el cuello. El infarto es unas veces circunscrito, y otras determina tumefacción difusa de la región afecta.

Segundo día.—La temperatura continúa elevada, respiración ansiosa, pulso frecuente, delirio.

El bubón aumenta, y suele alcanzar el tamaño de un huevo de paloma.

Tercer día.—Frecuencia excesiva del pulso (140 pulsaciones y más). El

bubón suele tener las dimensiones de un huevo de gallina. Muerte por asfixia.

Estos casos típicos son excepcionales. En la mitad de los casos no se presentó bubón, y la enfermedad, que semejava una pulmonía ó un ataque pernicioso, no fué reconocida muchas veces hasta después de la muerte.

Los síntomas más constantes son la fiebre (en general superior á 39°), el dolor de cabeza, los vómitos y la ansiedad respiratoria.

Cuando toma la forma de pulmonía, da lugar frecuentemente á hemoptisis.

Se dan casos de gentes que mueren súbitamente apenas se sienten enfermas. Debe tratarse de individuos en los cuales la enfermedad ha evolucionado sigilosamente, y producido al fin una intoxicación fulminante.

En los viejos la enfermedad adopta una marcha insidiosa. La temperatura es irregular, falta frecuentemente el bubón, y la muerte es tardía (días 5.º ó 6.º) En estos casos el diagnóstico no puede hacerse sino por la autopsia.»

## SECCION DE NOTICIAS

### Extranjero

#### El bloqueo en Filipinas

Telegrafian de Washington que el «Herald» dice que el secretario del departamento de Guerra ha conferenciado hoy con Mac Kinley, para examinar el proyecto de establecimiento del bloqueo en los puertos de Filipinas, á fin de impedir el contrabando de arroz, evitando así que los insurrectos puedan proveerse de víveres.

Agotado este producto en los centros donde se halla la más gruesa parte del ejército rebelde, Aguinaldo trata por todos los medios, según los correspondientes americanos, de proveerse, de víveres, á cuyo fin ha establecido premios para los barcos que conduzcan arroz á los sitios donde se hallan las tropas tagalas.

A fin de evitar esto, y para que se cumpla el decreto en que se considera como contrabando el comercio de arroz, trata de establecerse el bloqueo.

Existe éste ya de una manera parcial.

Un despacho del almirante Watson declara que por consecuencia de medidas tomadas á fin de evitar ese tráfico, considerando como ilícito, ningún barco podrá ser enviado con cargamento de ninguna especie á las islas del Norte del Archipiélago.

Treinta y cinco barcos de guerra americanos establecerán el bloqueo en la isla de Luzón.

Entre ellos figuran cuatro cañoneros españoles capturados en Manila.

Los yanquis tratan de descubrir la procedencia de donde los indígenas obtienen sus municiones.

Están muy bien armados y poseen cartuchería abundante.

Se cree que estas provisiones de guerra proceden de los puertos de China, de donde las envían varias casas americanas, para las cuales el patriotismo es cosa inferior al negocio.

#### La expedición Wathorot

Un buque de pesca procedente de la Groenlandia trae la noticia de haberse encontrado con la expedición Wathorot, salida en busca del explorador aeronauta Mr. André y sus compañeros.

El resultado de la expedición Wat-horot hasta aquel entonces era, desgraciadamente, negativa.

Los kurdos

Rusia ha conseguido del Sultán el establecimiento de un comisario permanente en la frontera que separa la Armenia rusa de la Armenia turca, á fin de evitar las constantes invasiones de los kurdos.

Alemanes é ingleses

«Morning Herald», de Londres, del martes publica, suscrita por un miembro de la Cámara de los Comunes, una noticia importantísima.

La de la alianza ofensiva y defensiva entre Alemania é Inglaterra contra la política rusa en el Estremo Oriente.

La «Saint James Gazette», periódico del Gobierno, reprodujo en su edición de la noche las de claraciones del «Morning Herald», sin desmentirlas ni comentarlas.

La noticia es grave, y echa por tierra cuanto se ha venido diciendo acerca de una alianza continental contra Inglaterra, pudiendo influir poderosamente en la resolución del conflicto transvaaliano.

El discurso pronunciado por el emperador Guillermo en el acto de la inauguración del canal de Dortmund, que parece como el comienzo de una nueva era para el Kaiser, no ha sido más que una habilidosa maniobra para despistar á las diplomacias rusa y francesa.

MAHÓN

En la calle Nueva n.º 25, sigue abierta una suscripción para socorrer á los desgraciados naufragos de la goleta «San Jaime» varada en la playa de Mataró, esperando de todos los habitantes de esta Isla, demostrarán una vez más sus buenos sentimientos á favor de la humanidad.

Ptas.

Table with 2 columns: Name, Amount. Suma anterior. 177'00, L. 5'00, Antonio Esteve 1'00, Suma. 183'00

Ponemos en conocimiento del público que el lunes próximo quedará definitivamente cerrada la anterior suscripción.

A su llegada mañana el vapor correo «Menorquín» se detendrá en la boya de Cala figuera, con objeto de esperar la falúa del Director de Sanidad del puerto, quien practicará en dicho sitio una exculpatoria visita de aspecto á la tripulación y pasaje del buque. Terminada esta y no habiendo novedad alguna á bordo, se le admitirá inmediatamente á libre plática, bajando á colocarse en su habitual fondeadero.

Dicho buque saldrá nuevamente por la misma tarde á efectuar el último viaje directo á Barcelona de la presente temporada, de donde regresará el sábado al amanecer.

Esta noche última, un matrimonio que vive en la calle de San Jaime de esta ciudad, ha motivado una ligera alarma entre el vecindario, á causa de los gritos de socorro de la esposa, á quien parece que el marido, que no se halla del todo en el pleno goce de sus facultades mentales, la tenía cogida por el cuello con ideas no muy

santas. Acudieron algunos serenos que con sus consejos lograron calmar al exaltado marido, al cual tranquilizaron al fin.

Esta mañana han comparecido los dos ante la Alcaldía, la que según parece ha dispuesto que aquél ingrese en el hospital civil para ver si es posible curarlo de la dolencia que motivó el incidente de referencia.

Ayer empezó á funcionar el juego infantil conocido con el nombre de «Caballitos», el cual se ha instalado en la plaza de la Pescadería de esta ciudad. Notamos á faltar que no se pusiera una valla que impidiera al público acercarse demasiado al mecanismo á fin de evitar algún percance, pero hemos visto que esta mañana se ha colocado, quedando de este modo el aparato en condiciones de no causar daño á los concurrentes.

Ahora solo sería de agradecer que la Autoridad mandase por aquel sitio á sus agentes, para que corrigieran á los grandullones, que se permiten ciertas inconveniencias con el público, sin miramiento á que entre aquel hay bastantes señoras.

A las primeras horas de esta tarde ha entrado en nuestro puerto fondeando frente la cuesta llamada del General, un yate de recreo á vapor de nacionalidad francesa.

Procede de Palma habiendo sido inmediatamente admitido á libre plática.

Procedente de Barcelona ha fondeado esta mañana en nuestro puerto, el pallebot «Estela» de esta matrícula.

De remolque ha conducido la barca á vapor, de pesca, que se construyó en los talleres de «La Maquinista Naval» para una casa del litoral de Cataluña.

Se ha publicado el cuaderno 3.º, números VII, VIII y IX de la «Revista de Menorca» correspondiente á los meses de Julio, Agosto y Septiembre, el cual contiene el siguiente interesante sumario:

TEXTOS: Observaciones meteorológicas (2.º trimestre 1899) por D. Mauricio Hernández.—Cueva d' es Ravellá, por don Francisco Camps y Mercadal.—Preparativos en Menorca para rechazar una invasión de corsarios argelinos, por D. Enrique Fajarnés.—Las instituciones forales de Menorca, por D. Pedro Ballester.—Manuscritos inéditos de Orfila, por D. Enrique Fajarnés.—Un periodo interesante de la vida del médico Orfila, por D. Enrique Fajarnés.—Sobre la reedificación de la Iglesia de San Diego de Alayor, por don F. Hernández Sanz.—Sobre el naufragio de navios holandeses en las costas de Menorca, por D. Enrique Fajarnés.

GRABADOS: Corte horizontal de la Cueva d' es Ravellá.

Vemos con gusto que se haya regularizado la publicación de la citada Revista bajo la entendida dirección de nuestro joven amigo D. Francisco Hernández Sanz á quien no podemos menos de aplaudir.

SECCIÓN OFICIAL

Don Guillermo Pons Alzina, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que con el fin de impedir en esta ciudad el desarrollo de enfermedades infecciosas ó contagiosas tan pro-

piensas á aparecer con los rigores de la actual estación, he acordado dictar las prevenciones siguientes:

1.º Queda prohibido depositar estiércoles y demás inmundicias en esta ciudad, en el punto conocido por la Colárga y en todos los caminos públicos inmediatos á la población. Los que actualmente existen deberán ser trasladados á mayor distancia de 500 metros.

2.º No se permitirá criar ni ebar cerdos, ni ninguna otra clase de animales en los sótanos ni en otros sitios de las casas de esta ciudad. Los huertos y corrales inmediatos á la población en los cuales se ceban cerdos, deberán mantenerse en buenas condiciones de higiene y limpieza.

3.º Todos los lavaderos y albercas del interior de la población y de sus inmediaciones, deberán quedar completamente limpios, manteniéndolos constantemente aseados á fin de que á las primeras horas de la noche no quede cantidad alguna de aguas sucias.

4.º Los habitantes de casas lindantes con las norias situadas en la ciudad ó sus inmediaciones, así como los miradores y es-arpados, rampas y lugares análogos deberán abstenerse de arrojar aguas sucias, basura y toda clase de inmundicias á la vía pública y lugares descubiertos.

5.º Queda prohibido entorpecer las corrientes de aguas de este distrito con obstáculos que den lugar á la formación de depósitos ó estancamientos.

6.º Queda prohibido arrojar los desperdicios de pescado á las orillas del puerto, debiendo en todo caso hacerlo á cinco metros de sus muelles.

7.º La Comisión de policía urbana vigilará con todo cuidado de los mercados, tiendas de comestibles y bebidas á fin de que las carnes y pescado que no sean frescos, las frutas ó legumbres no maduras ó podridas, las leches impuras, los vinos irritantes y acerbos y en general todo alimento que se considere nocivo á la salud pública, sean inmediatamente decomisados y castigados los infractores.

8.º Por los dependientes de este Municipio se practicarán visitas domiciliarias con el objeto de reconocer las condiciones higiénicas de las viviendas y adoptar en su vista las disposiciones que la ciencia aconseje.

9.º Los contraventores á cualquiera de las disposiciones que preceden, incurrirán en multa de cinco á veinticinco pesetas según la importancia y trascendencia del caso.

Recomiendo á estos habitantes la conveniencia de barrer y regar diariamente la parte de la calle confrontante con sus respectivas casas convencidos como deben de estarlo de que la higiene es el principal preservativo de enfermedades infecciosas, porque el aseo aleja los focos en donde aquéllos encuentran medios de desarrollo.

Mahón, 23 Agosto, 1899.—Guillermo Pons.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo próximo día 27 del actual para anular la proposición presentada por D. José Seguí y Pons en Junta General ordinaria celebrada el 20 del corriente, por ser antireglamentaria. Dicha junta se verificará á las once de la mañana.

Mahón 22 Agosto 1899.—P. A. de la J. D., el Secretario, Gabriel Coll.

SOCIEDAD FILANTRÓPICA del casino El Consey

Se convoca Junta General ordinaria para el domingo 27 del actual á las 9 de la noche, para tratar de un asunto de interés para la Sociedad.

Mahón 22 Agosto 1899.—P. A. de la J. de G., el Secretario, Lorenzo Morro.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 21 De Cartagena en 2 días vapor noruego «Hechos», de 985 t., cap. Mr. Olect, con 13 trip. y bacalao. (En cuarentena).

Buques despachados

Día 22 Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», con pasaje, efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 11'15 m.

Telegrafían de Rennes que el abogado de Dreyfus, monsieur Labori ha recibido dos cajas que, considerándolas sospechosas, las remitió al laboratorio químico para averiguar lo que contenían, habiendo resultado estar llenas de materias explosivas.

Madrid 23, 10'50 m.

El Gobierno ha obtenido del Instituto Pasteur 200 frascos de suero antipestoso.

En Oporto siguen ocurriendo nuevos casos de la enfermedad allí reinante, presentándose algunos de ellos con caracter fulminante.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item, Price. Madrid 22 Agosto, 4'00 f. 4% interior 63'65, exterior 00'00, Amortizable 70'70, Cubas 1886 71'65, 1890 59'55, Banco España 000'00, Tabacalera 310'50, París á la vista 23'25 á 23'75, Londres id. 31'17 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Industrial Mahonesa 60'00 75'00, Banco de Mahón 35'00 00'00, Eléctrica Mahonesa 00'00 40'00, Soc. gen. Alumbrado 101'00 00'00, Marítima 85'00 90'00, Maquinista Naval 00'00 100'00, Oblig. municipales 00'00 00'00, Mahón 16 Agosto 1899.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 23. «Ciudad Mahón» fondeado sin novedad á las cinco.—Cabot.

Botas para vino en venta

Se encontrarán en San Luis, casa d' en Garrova.

Misceláneas

Cálculo curioso

No hace mucho tiempo llamaba la atención un célebre calculista, Inaudi; y uno de sus cálculos principales era determinar el día de la semana que corresponde a una fecha dada.

El público se mostraba maravillado, y, sin embargo, la contelación es cosa fácil y se halla al alcance de toda aquella persona que sepa las cuatro reglas aritméticas y tenga un poco de memoria.

Basta separar las dos últimas cifras del año de que se trate; y al número que forman, añadir la cuarta parte del mismo, despreciándose las fracciones; á la suma agregar la fecha del día y el número que corresponda al mes, con arreglo á la siguiente tabla: Enero, 3; Febrero, 6; Marzo, 6; Abril, 2; Mayo, 4; Julio, 0; Julio, 2; Agosto, 5; Setiembre, 1; Octubre, 3; Noviembre, 6; Diciembre, 1.º En los años bisieptos, Enero, 2, y Febrero, 3.

Hecha la operación citada se divide la suma total por 7, y el resto de la división indicará el número de orden de los días de la semana, admitiendo que el sábado es 0; el domingo, 1; el lunes, 2; y así sucesivamente.

Se quiere, por ejemplo, saber en qué día de la semana cae el 8 de Agosto de 1896?

Pues se procederá de la siguiente manera.

Table with 2 columns: Description and Value. Rows include: Dos últimas cifras del año (96), Cuarta parte de dicho número (24), Día de que se trata (8), Número del mes en la tabla (5), Suma (133)

que dividida por 7 de 0 de residuo. Luego el día citado es sábado. Nuestros lectores pueden ahora ejercitarse para competir con Inaudi.

El reclamo entre los anglo sajones

Los anglo-sajones manejan de un modo magistral este maravilloso instrumento de vulgarización, usando y abusando de él; esto explica su gran superioridad en la lucha económica.

El reclamo se impone por la publicidad diaria en el periódico.

Un anglo sajón, mister Kuchenmeister, ha escrito todo un código del reclamo, algunos de cuyos artículos deberían ciertamente ser meditados.

Los siguientes pueden servir para muestra.

«El anuncio no re-uita más que bajo la presión sugestiva de la duración.

El reclamo bien comprendido es el alma del éxito.

Todo comerciante que no anuncia, abandona el mercado á los concurrentes que lo hacen.

Todo el que crea que el objeto del reclamo es engañar al consumidor,

con el tiempo se dará cuenta de que también él resulta engañado.

Sin el reclamo no hay éxito posible. Ni la capacidad de la dirección, ni la solidez del juicio, ni la inteligencia pueden reemplazar el reclamo.»

Seguramente, por haber meditado estos aforismos y haberse penetrado de su excelencia, los anglo-sajones han dado el anuncio el enorme desarrollo que se le ha visto tomar en estos últimos años.

Lo que más caracteriza el anuncio anglo-sajón es su disposición original hecha á propósito para llamar la atención.

Todos los recursos de la tipografía concurren al efecto buscado; texto pequeño, en medio de un gran espacio blanco, letras blancas, con fondo negro; caracteres muy aprestados, ó muy distanciados; textos dispuestos en figuras geométricas ó de fantasía.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 24 Jueves

San Bartolomé apostol.

Sale el Sol á las 4'55 — Pónese á las 6'21.

Luna: Sale 8'00 N. — Pónese 8'5 M

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25

IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Nueva panadería La Robustez

Horno calle del Carmen n.º 36

Abierta al público al exclusivo objeto de elaborar pan y panecillos (cocks) con harinas de trigo del país sin mezcla alguna

Precios:

Panecillos á Ptas. 0'20 la libra de 400 gramos
Pan de 1.ª á » 0'40 kilogramo

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.